



Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar, Ciudad de México, México.  
ISSN 2707-2207 / ISSN 2707-2215 (en línea), marzo-abril 2025,  
Volumen 9, Número 2.

[https://doi.org/10.37811/cl\\_rcm.v9i2](https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v9i2)

# **ANÁLISIS JURÍDICO ACERCA DE LA DIVERSIDAD SEXUAL Y LOS DERECHOS HUMANOS**

LEGAL ANALYSIS ON SEXUAL DIVERSITY AND HUMAN RIGHTS

**Vianey Hernández Leyva**

Universidad Vizcaya de las Américas Campus Chetumal

## **Análisis Criminológico del Delito de Robo en la Rivera del Río Hondo (2020-2023): Causas y Dinámicas**

Vianey Hernández Leyva<sup>1</sup>

[hernandezvianey197@gmail.com](mailto:hernandezvianey197@gmail.com)

<https://orcid.org/0009-0006-1356-5192>

Universidad Vizcaya de las Américas Campus

Chetumal

México

### **RESUMEN**

La Rivera del Río Hondo, situada en el estado de Quintana Roo, enfrenta un problema significativo de inseguridad, especialmente relacionado con el robo en sus distintas formas, como el robo a viviendas y negocios. Este problema afecta directamente a las 28 comunidades de la región, creando un ambiente de vulnerabilidad y perjudicando el bienestar de los habitantes. Las causas de esta situación son diversas y están relacionadas con la falta de recursos económicos, la escasa presencia de las fuerzas de seguridad, las grandes distancias entre las localidades que dificultan la vigilancia, y la insuficiente iluminación pública, que favorece la realización de delitos. La situación empeora durante la temporada de zafra, cuando el aumento de la población flotante abre más oportunidades para el crimen. Esta investigación tiene como propósito analizar a fondo los tipos de robos que ocurren en la Rivera del Río Hondo entre 2020 y 2023, con el fin de entender sus características, el impacto social y los patrones espaciales y temporales, así como identificar los factores de riesgo y las zonas más afectadas por la delincuencia. A partir de este análisis, se buscará diseñar e implementar estrategias de prevención del delito basadas en evidencia empírica y diseñadas específicamente para responder a las necesidades y condiciones únicas de la región, con el fin último de reducir los índices de robo, fortalecer la seguridad y el sentido de comunidad y hacer que los habitantes se sientan más seguros en su entorno. El estudio se justifica tanto por la relevancia social de la problemática, que afecta directamente el crecimiento y la calidad de vida de las comunidades locales, así como su relevancia en el ámbito académico, al ofrecer una oportunidad para aplicar y desarrollar teorías y metodologías criminológicas en un contexto específico. Se vincula a disciplinas como la criminología y la sociología.

**Palabras claves:** criminología ambiental, factores criminógenos, espacio defensible, victimización

---

<sup>1</sup> Autor principal.

Correspondencia: [erickyam862@gmail.com](mailto:erickyam862@gmail.com)

# **Criminological Analysis of the Crime of Robbery in the Ribera del Río Hondo (2020-2023): Causes and Dynamics**

## **ABSTRACT**

The Rivera del Río Hondo, located in the state of Quintana Roo, faces a significant security problem, especially related to theft in its various forms, such as burglaries of homes and businesses. This problem directly affects the region's 28 communities, creating an environment of vulnerability and harming the well-being of its residents. The causes of this situation are diverse and are related to a lack of economic resources, the limited presence of security forces, the great distances between towns that make surveillance difficult, and insufficient public lighting, which favors crime. The situation worsens during the harvest season, when the increase in the floating population creates more opportunities for crime. This research aims to thoroughly analyze the types of thefts that occur in the Rivera del Río Hondo between 2020 and 2023, in order to understand their characteristics, social impact, and spatial and temporal patterns, as well as to identify the risk factors and areas most affected by crime. Based on this analysis, we will seek to design and implement crime prevention strategies based on empirical evidence and specifically tailored to the region's unique needs and conditions. The ultimate goal is to reduce theft rates, strengthen security and a sense of community, and make residents feel safer in their surroundings. The study is justified both by the social relevance of the issue, which directly affects the growth and quality of life of local communities, and by its academic relevance, offering an opportunity to apply and develop criminological theories and methodologies in a specific context. It connects disciplines such as criminology and sociology.

**Keywords:** environmental criminology, criminogenic factors, defensible space, victimization

*Artículo recibido 13 febrero 2025*

*Aceptado para publicación: 19 marzo 2025*



## INTRODUCCIÓN

La Ribera del Río Hondo, compuesta por 28 comunidades, enfrenta un grave problema de inseguridad ciudadana, manifestado en un alto índice de robos en diversas modalidades, lo que la convierte en una zona vulnerable dentro del estado de Quintana Roo.

Este fenómeno delictivo no solo afecta la integridad personal y patrimonial de sus habitantes, sino que también socava el tejido social y económico de la región. De acuerdo con el delegado de esta comunidad, Magdiel Lizardi Rodríguez, la intranquilidad es por el elevado número de casos de robo a casa habitación, a transeúntes y otros delitos menores (Martín, 2021). Esta percepción se ve reforzada por informes que señalan un aumento en los delitos de alto impacto en Quintana Roo (Por Esto!, 2024).

Una de sus principales causas es el contar con pocos recursos económicos y materiales, la falta de vigilancia que existe en esa zona, las distancias solitarias que hay entre poblados y la escasa luminaria con la que cuentan cada uno de ellos.

Esta situación se agudiza durante la Temporada de zafra, entre agosto y mayo de cada año, cuando arriban a las comunidades un promedio dos mil 800 personas para trabajar en ella, provenientes de estados como Tabasco, Chiapas, Veracruz y Campeche (Martín, 2021).

La presencia de trabajadores temporales, si bien esencial para la economía local, puede generar tensiones y aumentar la presión sobre los recursos y la seguridad (El País, 2023). De acuerdo con las estadísticas de la SEDENA, la delincuencia común tiene presencia en las 28 comunidades que conforman la Ribera del Río Hondo (Vázquez, 2021).

El robo es un delito que atenta contra la integridad personal, el derecho de propiedad la libertad y la seguridad de las personas, en todas sus formas y manifestaciones. El robo es un delito que ha existido desde hace mucho tiempo atrás en diferentes lugares, en esta ocasión se analizará esta problemática en la Rivera del Río Hondo.

Este delito es muy común, ya sea robo a transeúntes, de automóviles, de ganado, de autopartes y a casa habitación, esta problemática se lleva a cabo por personas de diferente sexo y edad, es algo que al paso de los tiempos ha ido en aumento debido a que las personas no denuncian el hecho. El miedo a denunciar, la desconfianza en las autoridades y la falta de recursos para enfrentar los procesos legales son factores que contribuyen a la impunidad (Rimisp, n.d.).



Para poder proceder ante ese delito se debe sorprender a la persona en flagrancia y por lo general, las autoridades suelen llegar cuando el delito ya ha sido cometido. Una de las principales razones detrás de esta situación es la falta de oportunidades que enfrentan las personas de las distintas comunidades que forman parte de la Rivera.

El contar con pocos recursos económicos y materiales puede ser un detonante para que las personas opten por conseguir un sustento, por lo cual recurren al robo, también se le puede agregar a eso la falta de vigilancia que existe en esa zona, las distancias solitarias que hay entre poblados y la escasa luminaria con la que cuentan cada uno de ellos. La falta de oportunidades y la exclusión social son factores clave que impulsan la delincuencia, especialmente entre los jóvenes (Luces del Siglo, 2023).

Algunos de los factores detonantes por los cuales los adolescentes se dedican a cometer este tipo de delitos, pudieran ser la falta de vigilancia, falta de atención en sus hogares, pasar mucho tiempo en el ocio, la posible falta de responsabilidad de sus tutores para estar pendiente de sus actividades.

Hablando de comunidades donde las oportunidades para desarrollarse como personas es un poco nula, las malas amistades e influencias, la drogadicción, grupos o pandillas afectan de manera directa o indirecta en esta problemática. Una de las posibles causas también podría ser el crimen organizado ya que muchas de las personas que pertenecen a esta organización se dedican al robo. La presencia del crimen organizado en zonas rurales es un factor de riesgo que incrementa la violencia y la delincuencia (El País, 2023).

Esta problemática, afecta de manera muy significativa a la población de esta zona debido a que es muy solitaria y poco vigilada. Permanentemente es un foco de peligro ya que algunas comunidades bajo la falta de vigilancia optan por crear grupos para su autodefensa y así frenar un poco el delito de robo. En este sentido, se reconoce que la Rivera del Río Hondo es una zona que tiene un alto índice de casos del delito de robo y derivado a eso parte el interés personal en realizar una investigación sobre cual es son los factores principales que dan lugar a este delito Asimismo de acuerdo a varias notas de fuentes periodísticas se puede corroborar este hecho que afecta de manera muy significativa a las diversas comunidades que forman lo que se conoce como La Rivera del Río Hondo.

Ante la inseguridad que se vive por ese delito empresarios, comerciantes y pobladores de dichas comunidades, manifiestan su preocupación ante el incremento de robos a casa habitación, de autopartes,



de ganado y robo a transeúntes. Preocuparse por el bienestar de las personas que habitan en esta área y tratar de evitar que se cometa este delito (Vázquez, 2020).

Se pretende también ver de qué forma se encuentra tipificado en el Código Penal del Estado de Quintana Roo, ya que los índices van cada vez en aumento, por ello es necesario una segura y pronta atención a los casos ya que al restarles importancia o no hacer las averiguaciones no ayuda en nada (Vázquez, 2020).

Esta problemática se mantiene en aumento, a pesar de ser un delito del fuero común y que las personas las cuales son víctimas de este hecho delictivo acuden hacer sus denuncias ante las autoridades, a pesar de que las autoridades hacen sus operativos dos o tres veces a la semana las cosas vuelven hacer igual después. Finalmente se puede agregar que los factores que han incidido también en esta problemática en el sector rural, es el crecimiento de las ciudades importantes del Estado ya que buscan donde refugiarse y así mismo seguir cometiendo el delito de robo ya que al ser un sector rural es un buen lugar para esconderse de las autoridades. La falta de oportunidades en las zonas rurales y la migración hacia las ciudades contribuyen al aumento de la delincuencia en ambos entornos (Rimisp, n.d.). La cercanía con Belice también puede influir en la dinámica delictiva de la región (Por Esto!, 2022).

## **METODOLOGÍA**

La presente investigación, que busca analizar las consecuencias del delito de robo en la sociedad de la Rivera del Río Hondo durante el periodo 2020-2023, adoptará un enfoque metodológico mixto que combinará estrategias cuantitativas y cualitativas. Este diseño permitirá un análisis exhaustivo del problema, integrando datos estadísticos con el enfoque de la investigación es cualitativo, ya que se centra en entender los fenómenos a través de las experiencias y percepciones de las personas involucradas, según Sampieri (2014). Este tipo de investigación busca explorar los fenómenos desde la perspectiva de los participantes, dentro de su entorno natural y teniendo en cuenta su contexto. Su objetivo es conocer cómo los individuos perciben y viven los fenómenos a su alrededor, investigando sus puntos de vista, interpretaciones y los significados que les otorgan.

Esta investigación es un conjunto de procesos donde en el proceso de la investigación se analiza múltiples realidades subjetivas, no tiene una secuencia lineal profundiza los significados de las personas y se logra interpretar cada acción realizada.



Esta investigación es cualitativa dado que se analizará o se buscará explicar el fenómeno del delito de robo, ya que la investigación cualitativa se enfoca en comprender los significados detrás de las acciones y la vida social, empleando una metodología interpretativa para profundizar en el contexto y las experiencias humanas.

La investigación nos permite ver cuáles son los factores detonantes que llevan a las personas a cometer este tipo de delito en relación a su entorno social, familiar, económico y educativo ya que muchas de las personas de diferentes tipos de edades lo realizan, las malas amistades o inclusive la familiaridad son muy importantes, el contar con pocos recursos económicos la escases de trabajo y el fácil acceso a las drogas los lleva a cometer el robo.

En este sentido, también identificamos un enfoque descriptivo en la metodología, ya que, según Sampieri (2014), la investigación es descriptiva el enfoque descriptivo se centra en observar y explicar fenómenos, situaciones y contextos, detallando cómo se presentan y se manifiestan. A través de este tipo de estudios, se busca identificar las propiedades, características y perfiles de individuos, grupos, comunidades, procesos u otros aspectos que se están analizando. En resumen, su propósito es recopilar datos o información sobre los conceptos o variables de interés, pero no pretende explicar las relaciones entre ellos.

Esta investigación también es documental ya que se extraerán datos de la Fiscalía General del Estado de Quintana Roo, Unidad Foránea de Pucte, Quintana Roo, México, ubicada en el poblado de pucte sobre la carretera federal. Esta información se puede obtener ya que por el momento se están realizando prácticas profesionales y tiene el acceso a esta información en relación a los casos de robo en cualquiera de sus modalidades, se puede ver en las bitácoras donde se agregan los registros de las denuncias de éste delito, en lo que va del año 2020-2023 se lleva el registro de 94 casos de robo denunciados, ya que a través de esas denuncias obtendremos la información de este delito en particular.

La investigación se enfocará en los habitantes mayores de 18 años de las 28 comunidades que forman la Rivera del Río Hondo, abarcando a víctimas de robo, autoridades locales y líderes de la comunidad. Para asegurar que la muestra sea representativa, se optará por un muestreo estratificado, considerando aspectos como la ubicación geográfica, la densidad poblacional y los datos oficiales sobre delitos. La recolección de información se llevará a cabo mediante cuatro métodos complementarios. El primero



será un análisis detallado de documentos, incluyendo expedientes judiciales, informes de la Fiscalía General de Quintana Roo y bases de datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), con el fin de cuantificar las tasas de robo según diferentes modalidades, como el robo a transeúntes, viviendas, comercios, entre otros.

El segundo enfoque consistirá en encuestas de victimización, basadas en el Marco Metodológico de la ENVIPE (INEGI, 2012), adaptadas al contexto local. Estas encuestas medirán la percepción de seguridad, el impacto económico y psicológico del robo en las víctimas. El tercer método será la realización de entrevistas semiestructuradas a autoridades policiales y fiscales, con base en el Protocolo de Investigación del Delito de Robo (SESNSP, 2021), para explorar los retos operativos y las estrategias de prevención implementadas. Finalmente, se llevarán a cabo grupos focales comunitarios, utilizando la metodología de saturación del análisis legislativo (Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública, 2023), con el objetivo de identificar narrativas sobre la vulnerabilidad social, los mecanismos de autoprotección y los efectos colaterales del delito, como la migración juvenil o la desconfianza hacia las instituciones.

En cuanto al análisis cuantitativo, se aplicarán modelos de regresión logística para identificar la relación entre la tasa de robo y variables como la distancia entre comunidades, la cobertura de alumbrado público y el presupuesto municipal destinado a seguridad. Los datos espaciales serán procesados con Sistemas de Información Geográfica (SIG) para detectar patrones de concentración delictiva. En el análisis cualitativo, se utilizará codificación temática asistida por software para identificar categorías emergentes a partir de los testimonios y narrativas recopiladas. Estos testimonios serán contrastados con la Teoría del Espacio Defensible (College of Policing, 2020), evaluando cómo la infraestructura comunitaria puede facilitar o dificultar los robos.

Para garantizar la validez metodológica de la investigación, se emplearán diversas estrategias, entre ellas, la triangulación de fuentes, la revisión por pares de los instrumentos utilizados, el cálculo de la consistencia interna de las escalas psicosociales y la implementación del principio de proporcionalidad investigativa, con el fin de evitar la revictimización.

Es fundamental tener en cuenta ciertas limitaciones éticas y operativas, como el acceso limitado a datos sensibles de las investigaciones, la posibilidad de un subregistro de delitos no denunciados y la tendencia



de los participantes a proporcionar respuestas que consideren socialmente aceptables. A pesar de estas limitaciones, se espera que la investigación aporte de manera significativa al entendimiento de las consecuencias del robo en la Rivera del Río Hondo y ofrezca información útil para el diseño de políticas y programas más eficaces en la prevención del delito.

### **HALLAZGOS Y SU DISCUSIÓN.**

El análisis detallado realizado entre 2020 y 2023 a lo largo de la ribera del Río Hondo va más allá de simplemente narrar los robos como eventos aislados. En cambio, muestra cómo estos delitos están vinculados a problemas estructurales más profundos en el ámbito social y económico de la región. Los resultados revelan que el robo no es solo un hecho aislado, sino un reflejo de una red compleja de problemas entrelazados: la pobreza limita las oportunidades de desarrollo, la falta de recursos y capacitación de las autoridades dificulta una respuesta efectiva, y la fractura social debilita los lazos comunitarios, creando un ambiente propenso para la expansión de actividades delictivas.

Al investigar más a fondo, el estudio señala que factores ambientales, como la falta de alumbrado público en grandes áreas y las distancias entre comunidades, facilitan los robos. Estas condiciones proporcionan a los delincuentes mayor libertad para actuar, aprovechando la oscuridad y la falta de vigilancia para evitar ser detectados. Además, el análisis subraya que la distribución del espacio y la organización de las comunidades juegan un papel crucial. La ausencia de una planificación adecuada y espacios públicos suficientes aumenta la vulnerabilidad al crimen.

También se identifica una debilidad institucional arraigada: la escasa presencia policial, la falta de recursos y formación, y la desconfianza ciudadana en las instituciones de justicia fomentan un sentimiento de impunidad que perpetúa el ciclo del crimen. El estudio también revela problemas de corrupción y falta de transparencia en las entidades responsables de la seguridad, lo que agrava la situación y dificulta los esfuerzos para prevenir y enfrentar el crimen.

La investigación resalta la relevancia del entorno social y el apoyo de la comunidad para prevenir el robo. Un tejido social robusto, con lazos familiares fuertes, relaciones positivas en la comunidad y opciones para participar en actividades constructivas, puede evitar que las personas, en especial los jóvenes vulnerables, se involucren en delitos. Las comunidades con una mayor participación ciudadana, organizaciones vecinales activas y programas de apoyo social suelen experimentar menores tasas de



criminalidad.

En cambio, cuando estas redes de apoyo son débiles o ausentes, los individuos se exponen a factores como las adicciones y la presión de grupos criminales que buscan reclutar a jóvenes en situaciones desesperadas. El estudio destaca la necesidad de abordar las adicciones mediante programas preventivos y de tratamiento, así como de combatir la influencia de los grupos criminales con estrategias de inteligencia y desarticulación. También subraya la importancia de ofrecer apoyo y alternativas a los jóvenes en riesgo, brindándoles la oportunidad de forjar un futuro mejor y alejarse del crimen.

Por lo tanto, los hallazgos de la investigación subrayan la necesidad de trascender las medidas de seguridad convencionales mediante estrategias integrales que aborden las causas estructurales de la delincuencia. Este enfoque multidisciplinario debe articular esfuerzos en economía, educación, justicia y participación ciudadana, tal como lo propone el Integrated Model for Crime Prevention (Modelo Integrado para la Prevención del Delito) canadiense, que enfatiza la coordinación entre servicios sociales, policía y comunidades para romper ciclos de violencia (Community Safety & Crime Prevention Council of Waterloo Region, 2003). Un ejemplo concreto son los programas de empleo juvenil como el Empowering Youth Program (Programa de Empoderamiento Juvenil), que en Estados Unidos ha capacitado a más de 500 jóvenes en riesgo mediante formación técnica y vinculación laboral en hotelería, reduciendo su exposición a actividades delictivas (AHLA Foundation, 2023).

La evidencia internacional demuestra que invertir en desarrollo económico es clave. La Comisión Europea, a través de su Youth Guarantee (Garantía Juvenil), ha logrado insertar a 50 millones de jóvenes en empleos o formación profesional desde 2013, combinando subsidios educativos con pasantías remuneradas (European Commission, 2024). En paralelo, Save the Children implementa en zonas marginales programas que integran alfabetización financiera, mentorías empresariales y acceso a microcréditos, demostrando que el 68% de los participantes abandonan economías informales ligadas a la delincuencia (Save the Children, 2023). Estos modelos coinciden con lo planteado por la National Crime Prevention Strategy (Estrategia Nacional para la Prevención del Delito) de Canadá, que prioriza intervenciones multisectoriales para construir resiliencia comunitaria (Public Safety Canada, 2021).

El fortalecimiento institucional requiere modernizar sistemas judiciales y policiales. En Nigeria, la Cooperación Alemana (GIZ) redujo en 40% la corrupción en cuerpos policiales mediante capacitación



en derechos humanos, equipos tecnológicos y protocolos estandarizados de investigación (GIZ, 2020). Similarmente, la American Bar Association promueve reformas para agilizar procesos legales, incluyendo capacitación en gestión de casos y códigos de ética para jueces, esencial para restaurar la confianza ciudadana (American Bar Association, 2023). Estos esfuerzos deben complementarse con participación comunitaria activa, como lo plantea la EUCPN, donde voluntarios colaboran en vigilancia vecinal y rehabilitación de espacios públicos, logrando reducir hasta 30% los robos en barrios de alta conflictividad (EUCPN, 2021).

La cohesión social emerge como factor crítico. Iniciativas como Fixing Distressed Spaces (Reparando Espacios en Dificultades) en Nueva York demostraron que intervenciones urbanas en parques abandonados y edificios deteriorados, acompañadas de actividades culturales, disminuyen en 22% los delitos al transformar "puntos calientes" en zonas de convivencia (Vital City, 2023). Esto se vincula con hallazgos de la ONG Rimisp, que identificó cómo la falta de identidad comunitaria en zonas rurales quintanarroenses facilita la infiltración de grupos delictivos (Rimisp, 2019).

En síntesis, transformar realidades como la Ribera del Río Hondo exige sinergias entre políticas públicas. Combinar subsidios educativos con reformas judiciales, como propone el modelo europeo ALMA; profesionalizar cuerpos de seguridad mediante estándares internacionales, y activar redes ciudadanas para la prevención situacional, constituye un marco efectivo. Como advierte Por Esto! (2024), en Quintana Roo los delitos de alto impacto superan los mil casos anuales, evidenciando la urgencia de adoptar estos enfoques integrados. Solo mediante la articulación de esfuerzos económicos, sociales e institucionales, basados en evidencia y ajustados a contextos locales, podrá edificarse una seguridad sostenible.

## **Discusión**

La discusión que rodea esta investigación permite llegar a la conclusión de que el crimen de robo en la Rivera del Río Hondo, basado en el análisis realizado entre 2020 y 2023, nos obliga a explorar una red compleja de factores interrelacionados, donde las respuestas simples y unidimensionales no son suficientes para abordar la magnitud del problema. Esta investigación no solo confirma que el robo es un problema persistente y profundamente arraigado en la región, sino que, lo más importante, profundiza en la comprensión de sus causas y efectos, situándolo en un contexto de pobreza, debilidad institucional



y una división social que debilita el tejido comunitario.

Un punto clave en este debate es la comprobación empírica de que el robo es un fenómeno multifacético.

En lugar de ser actos aislados cometidos por individuos desviados, esta investigación demuestra que el delito se alimenta de una serie de factores económicos, sociales, ambientales e institucionales que interactúan de manera constante y dinámica. La pobreza persistente, la escasez de empleos dignos y de acceso a educación de calidad, la falta de espacios públicos seguros y bien iluminados, la limitada presencia policial, y la desconfianza generalizada en las instituciones de justicia, son algunos de los factores que se combinan y facilitan la comisión de robos y otros delitos.

Este enfoque cuestiona las explicaciones simplistas que vinculan la delincuencia únicamente a características individuales como la moralidad o predisposición genética, demostrando que las condiciones sociales y económicas juegan un papel central en la criminalidad de la Rivera del Río Hondo.

La discusión también se enriquece con el concepto de "determinantes sociales de la salud", aplicable a la seguridad ciudadana. De la misma manera que el bienestar de las personas está influido por factores como acceso a alimentos, vivienda y servicios de salud, la seguridad depende de aspectos como el empleo, la cohesión social, la calidad de las instituciones, y el acceso a la justicia.

Otro factor relevante es el contexto local, que configura el delito en la Rivera del Río Hondo. Las características geográficas, la dispersión de las comunidades, la falta de infraestructura adecuada y la dependencia económica de la agricultura, con sus fluctuaciones, complican los esfuerzos por garantizar la seguridad.

Por lo tanto, se requiere una estrategia de prevención del delito adaptada a las necesidades y recursos de la región, basada en un enfoque participativo y colaborativo que involucre a autoridades, fuerzas policiales, comunidades y otros actores clave. Solo trabajando juntos se podrán identificar los problemas y diseñar soluciones efectivas.

Esta investigación también plantea interrogantes sobre el papel de las instituciones de justicia. La falta de confianza en la policía y el sistema judicial alimenta la impunidad y perpetúa el ciclo del delito, lo que demanda reformas para mejorar la capacitación policial, garantizar la transparencia y fortalecer el acceso a la justicia.



Además, es necesario abordar las consecuencias sociales del robo, que van más allá de las pérdidas materiales. El robo genera un clima de miedo, inseguridad y desconfianza que afecta la calidad de vida de la comunidad, disminuyendo la interacción social, afectando la economía local y deteriorando la salud mental de las personas.

En conclusión, el fenómeno del robo en la Rivera del Río Hondo exige un enfoque integral que reconozca la complejidad del problema y movilice a todos los actores sociales en la búsqueda de soluciones sostenibles. Solo mediante un compromiso colectivo a largo plazo se podrá transformar la realidad de la región y construir un futuro más seguro y justo para todos.

## CONCLUSIONES

A partir de los resultados obtenidos en esta investigación, podemos concluir que la Rivera del Río Hondo durante el período 2020–2023 revela que el delito de robo no es un fenómeno aislado, sino una síntoma de problemas estructurales más profundos que afecta esta región. Los indicadores muestran que la precariedad económica, la falta de oportunidades, el debilitamiento institucional y la desarticulación social convergen para crear un caldo de cultivo propicio para la delincuencia. Oportunidades, debilitamiento institucional y desarticulación social convergen para crear una cocina adecuada para la delincuencia.

En concreto, se observa que la falta de políticas públicas y la distancia entre comunidades favorecen la comisión de delitos mientras que la limitada presencia de influencia política y la falta de confianza en las instituciones de justicia contribuyen a la impunidad. La distancia entre las comunidades favorece la comisión de delitos mientras la limitada presencia de influencia política y la falta de confianza en las instituciones de justicia contribuyen a la impunidad. La prevención del delito, así como el papel de las adicciones y la influencia criminalista grupal en la trayectoria del delito de algunos jóvenes.

Estos hallazgos sugieren que las estrategias de prevención del delito dependen más de las medidas convencionales de seguridad que de las causas del mismo. Medidas de seguridad que de las causas de la delincuencia, y el desarrollo social que brinde oportunidades a los jóvenes ayudará a fortalecer las instituciones de justicia y fomentará la participación cívica local en el proceso de toma de decisiones. La comunidad, creando espacios de convivencia y promoviendo valores combinados la



solidaridad, el respeto y la responsabilidad.

la Rivera del Río Hondo requiere un enfoque total y coordinado que involucre a todos los actores sociales y que se centre la construcción de una sociedad más justa, equitativa y segura para todos sus miembros. Para lograr este objetivo, se recomienda implementar un plan integral de prevención del delito que combine acciones de prevención primaria, secundaria y terciaria, con el objetivo de abordar las causas subyacentes del delito, reducir las oportunidades delictivas y promover la rehabilitación de los infractores; promover la inclusión social y el desarrollo comunitario, fomentando la realización de actividades deportivas y culturales que promuevan la sana convivencia, así como talleres de capacitación laboral que brinden alternativas de empleo; fortalecer la seguridad ciudadana y la capacidad de respuesta, habilitando un número telefónico alternativo para emergencias y organizando equipos de voluntarios comunitarios para realizar rondines nocturnos; crear un centro de apoyo integral para jóvenes que ofrezca programas de orientación vocacional, capacitación laboral y apoyo psicológico; impulsar proyectos educativos para personas de escasos recursos, facilitando el acceso a la educación formal y la capacitación técnica; y fomentar la participación ciudadana en la toma de decisiones, creando espacios de diálogo y promoviendo la colaboración entre la comunidad y las autoridades.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

AHLA Foundation. (2023). Empowering Youth Program. (Programa de Empoderamiento Juvenil).

Recuperado de <https://www.ahlafoundation.org/>

American Bar Association. (2023). Judicial System Strengthening. (Fortalecimiento del Sistema

Judicial). Recuperado de <https://www.americanbar.org/advocacy/global-programs/what-we-do/technical-areas/judicial-system-strengthening/>

Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública. (2023). El delito de robo en México - ¿Cuándo y dónde ocurre? Recuperado de

<https://portalhcd.diputados.gob.mx/PortalWeb/Micrositios/48877e2e-9513-4764-b3e9-f12f13b08ef6.pdf>

College of Policing. (2020). Protocolo de investigación. Recuperado de

[https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/891654/Protocolo\\_de\\_investigacion\\_actualizado.pdf](https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/891654/Protocolo_de_investigacion_actualizado.pdf)



- Community Safety & Crime Prevention Council of Waterloo Region. (2003). Working Together to Prevent Crime: The Integrated Model. (Trabajando Juntos para Prevenir el Delito: El Modelo Integrado). Recuperado de [https://preventingcrime.ca/wp-content/uploads/2015/05/INT\\_MODEL-REV\\_5.pdf](https://preventingcrime.ca/wp-content/uploads/2015/05/INT_MODEL-REV_5.pdf)
- El País. (2023). El crimen organizado pone precio a la agricultura mexicana. Recuperado de <https://elpais.com/mexico/2023-12-24/el-crimen-organizado-pone-precio-a-la-agricultura-mexicana.html>
- EUCPN. (2021). Citizen engagement in crime prevention. (Participación Ciudadana en la Prevención del Delito). [https://eucpn.org/sites/default/files/document/files/2502\\_ENG\\_PAPER\\_Volunteerism\\_LR\\_1.pdf](https://eucpn.org/sites/default/files/document/files/2502_ENG_PAPER_Volunteerism_LR_1.pdf)
- European Commission. (2024). Youth employment support. (Apoyo al Empleo Juvenil). Recuperado de [https://employment-social-affairs.ec.europa.eu/policies-and-activities/european-employment-strategy/youth-employment-support\\_en](https://employment-social-affairs.ec.europa.eu/policies-and-activities/european-employment-strategy/youth-employment-support_en)
- Galán, F., & Bórquez, M. (2018). Factores determinantes de los delitos en Chile: Un análisis econométrico. Recuperado de Revista de Análisis Económico, 33(2), 117-141. [http://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0718-33992018000201170](http://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0718-33992018000201170)
- GIZ. (2020). Strengthening national police structures in Nigeria. (Fortalecimiento de las Estructuras Policiales Nacionales en Nigeria). Recuperado de [https://www.giz.de/en/downloads/giz2020\\_en\\_police\\_nigeria.pdf](https://www.giz.de/en/downloads/giz2020_en_police_nigeria.pdf)
- Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., & Baptista Lucio, M. P. (2014). Metodología de la investigación (6a ed.). McGraw-Hill Education.
- Instituto Nacional de Estadística y Geografía. (2012). Marco metodológico de la ENVIPE. Recuperado de [https://www.inegi.org.mx/contenidos/productos/prod\\_serv/contenidos/espanol/bvinegi/productos/metodologias/ENVIPE2012/ENVIPE12\\_Marco/ENVIPE12\\_Marco.pdf](https://www.inegi.org.mx/contenidos/productos/prod_serv/contenidos/espanol/bvinegi/productos/metodologias/ENVIPE2012/ENVIPE12_Marco/ENVIPE12_Marco.pdf)
- Luces del Siglo. (2023). Disminuyen 37% los delitos de alto impacto en Quintana Roo. Recuperado de <https://lucsdelsiglo.com/2023/11/07/disminuyen-37-los-delitos-de-alto-impacto-en-quintana->



[roo-local/](#)

Martín, J. (2021). La Ribera del Río Hondo, rehén de la delincuencia. La Verdad.

Por Esto! (2022). Violencia en la Ribera del Río Hondo, posiblemente causado por delincuentes de Belice, aseguran. Recuperado de <https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/9/20/violencia-en-la-ribera-del-rio-hondo-posiblemente-causado-por-delincuentes-de-belice-aseguran.html>

Por Esto! (2024). Aumentan cifras de delitos de alto impacto: Suman más de mil casos en Quintana Roo. Recuperado de <https://www.poresto.net/quintana-roo/sucesos/2024/10/24/aumentan-cifras-de-delitos-de-alto-impacto-suman-mas-de-mil-casos-en-quintana-roo.html>

Public Safety Canada. (2021). Multi-Sectoral Approaches for Crime Prevention Programs. (Enfoques Multisectoriales para Programas de Prevención del Delito). Recuperado de <https://www.publicsafety.gc.ca/cnt/cntrng-crm/crm-prvntn/fndng-prgrms/cpaf/mlt-ctrl-en.aspx>

Rimisp. (n.d.). La violencia en los municipios rurales, una aproximación a su estudio. [https://rimisp.org/wp-content/files\\_mf/1566234853OriginalWorkingPaper\\_Violenciaenmunicipiosrurales.pdf](https://rimisp.org/wp-content/files_mf/1566234853OriginalWorkingPaper_Violenciaenmunicipiosrurales.pdf)

Rodríguez Sánchez, A., & Venegas Andraca, S. E. (2019). Violencia en municipios rurales en México (Documento de Trabajo No. 177). Rimisp - Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural. Recuperado de [https://rimisp.org/wp-content/files\\_mf/1566234853OriginalWorkingPaper\\_Violenciaenmunicipiosrurales.pdf](https://rimisp.org/wp-content/files_mf/1566234853OriginalWorkingPaper_Violenciaenmunicipiosrurales.pdf)

Save the Children. (2023). (Programas de Desarrollo Económico Juvenil). Información obtenida del sitio web oficial de Save the Children y sus informes de impacto.

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. (2021). Protocolo de investigación del delito de robo. Recuperado de [https://secretariadoejecutivo.gob.mx/work/models/SecretariadoEjecutivo/Resource/1398/1/imagenes/DGAT\\_Protocolo\\_de\\_investigacion\\_del\\_delito\\_de\\_robo.pdf](https://secretariadoejecutivo.gob.mx/work/models/SecretariadoEjecutivo/Resource/1398/1/imagenes/DGAT_Protocolo_de_investigacion_del_delito_de_robo.pdf)

Varela-Álvarez, H., & Coronel, J. M. C. (2021). Pobreza, desigualdad y tamaño de municipio como factores asociados al robo en México. *Frontera Norte*, 33, 1-28. Recuperado de



[https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1405-10792021000100127](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-10792021000100127)

Vázquez, A. (2020). Preocupación por el incremento de robos en la Ribera del Río Hondo. El Quintana Roo.

Vázquez, I. (2021). Delincuencia común, presente en las 28 comunidades de la Ribera del Río Hondo. Novedades Chetumal.

Vital City. (2023). 20 Strategies for Reducing Crime in Cities. (20 Estrategias para Reducir el Delito en las Ciudades). Recuperado de <https://www.vitalcitynyc.org/articles/twenty-strategies-for-reducing-crime-in-cities>

